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ATA 037/12 
            Aos vinte e nove dias do mês de outubro do ano de dois mil e doze, às dezoito 

horas, no Plenário da Casa Legislativa, realizou-se a trigésima sétima SESSÃO 
ORDINÁRIA, da quarta Sessão Legislativa, da quinta Legislatura da Câmara Municipal 
de Vereadores de Barão do Triunfo. Estavam presentes na ocasião o Presidente Ivan 
Carlos Tejada Pacheco e os Vereadores: Álvaro Duarte da Silva, Belmiro Guedes da 
Silva, Derli Antônio Custódio Ferraz, Ilo Wildfaier Lombardi, Jorge Barreto de Lima, 
Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza, Paulo Fernando de Souza. 
Havendo “quórum”, o Presidente Ivan, invocando a proteção de Deus, declarou aberta 
a sessão. Foi posta em votação a ATA ANTERIOR 036/12, previamente recebida pelos 
edis, sendo aprovada por unanimidade. Após, passou-se à leitura das 
correspondências RECEBIDAS DO EXECUTIVO: Of. PGM 029/2012- Enviando 
Projeto de Lei 023/2012; Of. 178/12- Resposta ao Of. Prop. 025/12; Of. 179/12- 
Resposta ao Of. Prop. 26/2012. RECEBIDAS DE TERCEIROS: Edital de Convocação 
COREDE- Convocação para Assembleia Geral Ordinária; Câmara de Vereadores de 
Charqueadas- Convite para audiência pública; Of. 011/2012, ACVERC- Convite para 
reunião de Solenidade da Posse da Executiva Interina. EXPEDIDAS AO PREFEITO: 
Of. 031/12- Enviando proposições aprovadas em sessão passada. No período do 
GRANDE EXPEDIENTE, os vereadores previamente inscritos foram convidados a 
fazer uso da palavra. Usou a tribuna: VEREADOR JORGE (DEM)- Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Parabenizou o Vereador Belmiro pela 
passagem do aniversário. Parabenizou Yasmim, filha do Presidente Ivan, pela 
passagem do aniversário de 15 anos. Parabenizou ainda o futuro Prefeito Rui Spott 
pela passagem do aniversário. Explanou ter feito um pedido de homenagem ao 
primeiro prefeito de Barão do Triunfo, Airton, recebendo como resposta que o 
Executivo está analisando essa demanda. Espera que neste pleito seja feita a referida 
homenagem, pois, pelo que entende, ele e o Vereador Osmar, que fizeram o pedido. 
Expôs ter conversado com o arquiteto sobre o assunto e este comentou algo que não 
iria relatar, pois não valia a pena. Referiu que lhe pareceu que o arquiteto não desejava 
realizar a obra. Discorreu acerca das duas retros que chegaram no presente dia, 
frisando que houve bastante polêmica em relação a estas, e não queria dizer que 
tentaram impedir a chegada das retros, uma vez que tinha um documento de 20 de 
maio de 1998, da época do Ex-prefeito Luiz Raul. Expôs que o Ex-Prefeito veio de uma 
reunião em Porto Alegre, junto com o Prefeito Miguel Amengual de Mariana Pimentel, 
quando estiveram tratando da contratação da empresa Ypiranga engenharia Ltda, foi 
feita essa licitação para fazer o asfalto com uma extensão de 20,4 km (vinte vírgula 
quatro quilômetros), contudo, isso não ocorreu até o momento. Relatou que o Ex-
Prefeito Luiz lhe entregou aquele documento, e ele, Vereador Jorge, na época, era 
Secretário de Obras. Expôs que houve a polêmica das retros, todavia, vieram. 
Discorreu que foi falado nesse asfalto e o Presidente Ivan os convidou, foram a Bento 
Gonçalves e fizeram várias reuniões. Esclareceu que não estava criticando ninguém, 
visto que considera muito belo o gesto do Vereador e de todos os municípios 
participantes. Destacou que estava colocando isso aos vereadores que assumiriam. 
Esperava que continuassem esse trabalho em relação ao asfalto, pois há vereador que 
continuará na Casa. Destacou que é de suma importância esta obra para quem dirige. 
Salientou que é preciso continuar, não se pode parar somente porque não conseguiram 
até hoje. Considera que o Ex-Prefeito Luiz Raul fez ato grandioso em ir com Miguel 
Amengual até Porto Alegre para tratar desse assunto e após lhe entregar o documento. 
Relatou que ficou muito grato com isso e até passou para muitos. Expôs que hoje 
entendia mais de política, porém, naquele tempo, entendia pouco de política e se 
entusiasmou, todavia não foi feito. Deixaria esse pedido aos novos vereadores que 
entrariam, para continuar esse trabalho, fazer reunião com os municípios participantes. 
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Quanto à reunião em Charqueadas, seria na quarta-feira, dia 31 de outubro, às 18 
horas, logo após haveria reunião da Acverc (Associação das Câmaras de Vereadores 
da Região Carbonífera), da qual faz parte como tesoureiro. Deixou dito aos novos 
vereadores que entrariam que a eleição da associação seria em janeiro. Declarou que 
queria passar seu cargo a um vereador de Barão do Triunfo, se fosse aprovado pela 
entidade. Expôs que tem uma grande amizade com as pessoas da entidade e houve 
presidente que afirmou que se o vereador Jorge não continuasse na tesouraria 
contribuiriam, não contribuiriam mais. Destacou que acreditaram nele porque 
receberam a entidade com R$ 4.000,00 de dívidas, não obstante, estão passando de 
R$ 10.000,00 em caixa no Banrisul e adquiriram muitos bens. Comentou que, devido 
aos políticos de grande escalão cometerem erros, muitas vezes, é deturpada a imagem 
do vereador. Explanou que tinha um projeto que já veio para a Casa e ele foi contra, 
que é a redução de horário, porém hoje, em vista da arrecadação ter caído e o Prefeito 
ter que entregar a Prefeitura em dia, era favorável. Usou a tribuna: VEREADOR 
OSMAR (PTB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes, em especial, 
aos novos vereadores que assumiriam a partir de 1° de janeiro. Comprovou a sua 
ausência da sessão anterior, quando não se encontrava bem de saúde e sabe que, às 
vezes, até acontece algum comentário a fim de deixá-lo intrigado, todavia, não se 
impressionava com isso, estava com a consciência tranquila. Afirmou que se não 
quisesse se fazer presente na Câmara nas sessões ordinárias, não teria concorrido 
mais uma vez para dar sequência no grande trabalho que havia iniciado. Destacou que, 
no presente dia, tiveram a felicidade de ter uma de suas etapas concluídas. Contudo, 
não se referia exclusivamente a ele, mas ao partido, pois quando houve a reivindicação 
da emenda parlamentar, era somente ele de vereador do PTB. Expressou que no 
momento já considerava ter mais dois parceiros de partido que estavam o 
acompanhando em todos os trabalhos que o partido vem realizando. Afirmou que a 
partir do pleito passado deixou as portas abertas para que eles pudessem mencionar 
ao público que tinham parte nesse trabalho que não é um trabalho para o PTB, mas 
para Barão do Triunfo. Discorreu acerca das retroescavadeiras, que era dito pela 
oposição que era uma farsa, um engano político para adquirir votação. Afirmou que não 
queria fazer comentários, e dizer que seu partido foi atingido e se sentiu, em certo 
ponto, um pouco denegrido. Enfatizou que não se preocupa com críticas, mas com 
aquilo que pode trazer de bom para o seu Município. Salientou que ficou provado, 
nesse pleito, que a oposição não queria fazer isso, porque tem gente que se vangloria 
de ter tantos anos de mandato, porém era de se constranger, pois este nunca 
conseguiu por R$ 10,00 (dez reais) que viesse beneficiar o público baronense. 
Reforçou uma tese que sempre expõe: não se elege para si, mas para o Município. 
Deixou dito que o Município que precisa de representante que busque algo para 
reforçar, sobretudo, em uma área que acredita que seja um pouco deficiente no seu 
funcionamento. Relatou que muito comentaram em campanha, queriam coisas 
melhores em um todo do Município, principalmente, para a Agricultura, pois esta vem 
deixando algo a desejar. E não pensassem oposição e todos que ali estavam, que não 
era uma preocupação sua como vereador e da sua bancada de ter uma agricultura 
mais reforçada, mas é um plano da nova administração e tem que haver essa 
preocupação; pois é dito, muitas vezes, que a agricultura é a principal fonte de renda 
do Município. Frisou que não se pode, a partir de uma eleição, depois de tomar posse, 
pensar que é o partido que tem que ser preservado, pois o que tem que ser preservado 
é o Município, quem tem que crescer é este. Declarou que o partido e o vereador, fica a 
critério das pessoas julgar, não é coerente pensar em promoção do partido para depois 
das pessoas. Afirmou que as pessoas devem estar em primeiro lugar, para depois, se o 
vereador fizer por merecer, a comunidade. Pediu que deixassem as intrigas de lado 
nessa questão. Deixou dito que as retros estavam ali e não era para trabalhar somente 
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para o PTB, trabalharia até para quem disse que era mentira. Ressaltou que o povo 
não ganharia nada com fofoca, é preciso fazer algo para o povo ganhar, ser 
contemplado, e a emenda estava ali. Acreditava que o povo ficaria bem servido, e, no 
presente dia, já havia ficado o aval do Deputado Sérgio que esteve no Município. 
Enfatizou que no início do ano fariam outra entrega dessa natureza, para o bem da 
comunidade. Salientou que diante desses fatos se sentia honrado em ser um 
representante da Casa, pois em vinte anos de administração não houve uma emenda 
dessas. Salientou que não se sentia mais do que ninguém, todavia, estava contente em 
nome da comunidade, pois quando esta ganha, percebe que cumpre com a sua 
obrigação. Colocou que não estava fazendo favor, visto que quem faz isso cumpre com 
a obrigação. Deixou um apelo aos novos eleitos: que trabalhassem mais olhassem 
mais pela comunidade e não para o partido, pois usam o partido para ter direito em 
concorrer, deveriam promover o bem estar do povo baronense. Usou a tribuna: 
VEREADOR DERLI (PMDB)- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Parabenizou Yasmim, filha do Presidente Ivan, pela passagem do 
aniversário de 15 anos, parabenizando também o Vereador Belmiro pela passagem do 
aniversário. Comentou que estão chegando ao fim do mandato, quando alguns se 
reelegeram e outros não, mas dizia que não se sentia menor do que ninguém por não 
ter se reelegido. Afirmou que queria terminar o mandato de forma honesta, de bem com 
a vida, de bem com todos da Casa, uma vez que a eleição passou, mas as politicagens 
continuariam. Expressou que a sua não reeleição foi uma escolha do povo, e sabe que 
este escolheu grandes pessoas para ocupar as vagas para trabalhar na Casa. Desejou 
que os eleitos e reeleitos fizessem um bom trabalho, são todas pessoas de grande 
capacidade e potencial e tem certeza que a Câmara estará bem representada em 
2013, no decorrer dos quatro anos. Expôs que não tinha como continuar os projetos 
que começou. Entretanto, conversou com pessoas que ao menos continuariam algum 
projeto que iniciou na Casa que é do Plano Odontológico dos Funcionários Públicos, já 
conversou com alguém e gostaria muito que esse projeto acontecesse. Em 
COMUNICAÇÕES, o vereador previamente inscrito foi convidado a fazer uso da 
palavra. Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)- Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Parabenizou Yasmim, filha do Presidente Ivan, 
pela passagem do aniversário de 15 anos. Deixou ainda os parabéns ao Vereador 
Belmiro pela passagem do aniversário. Explanou que, com a Estadual, começaram a 
criação do PT em Sertão Santana, onde tinha pedido para que fossem lá começar os 
trabalhos do PT dentro do Município. Na sexta-feira, entrou em contato com a Estadual 
do partido e marcaram uma reunião e se surpreendeu com as pessoas que estavam 
em Sertão Santana e vieram aderir à demanda do partido, parabenizou e desejando 
muito sucesso a todas as pessoas que se filiaram ao PT. Houve ainda, no sábado, 
filiações no PT em Barão do Triunfo. Declarou que estão com as portas do partido 
abertas para discussão, para poder conversar e continuar os trabalhos que vinham 
fazendo. Expôs que muitos dizem que o partido morreu porque não colocou vereador, 
mas não é assim, pois este se manteve muito tempo sem vereador dentro do 
Município. Consignou que continuarão trabalhando, fazendo aquilo que vinham 
fazendo, e certamente o partido está cada vez mais forte e com mais vontade de ir à 
luta. Agradeceu em nome do Presidente do partido às pessoas que vieram e viriam se 
filiar ao PT de Barão do Triunfo. Em seguida, passou-se à ORDEM DO DIA, quando 
foram votadas e aprovadas por unanimidade as seguintes proposições: PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA 073/12 DO VEREADOR JORGE- que seja providenciado o aumento 
de bueiro localizado na Estrada da Produção, entrada do Cerro dos Abreus, com quatro 
canos de 40x100. Justificativa: Faço a presente solicitação devido ao fato de no local 
do referido bueiro haver uma curva que permite pouca visibilidade, o que, por 
conseguinte, pode ocasionar acidentes. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 074/12 DO 
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VEREADOR JORGE- que seja providenciada a construção de um bueiro com canos de 
40x100 na entrada da propriedade do Sr. Vladimir Silva, na Rua Ten. Cel. Juca 
Tavares. Justificativa: Está ocorrendo a construção da residência do senhor citado, 
contudo, devido à ausência de um bueiro, há impossibilidade de acesso de caminhões 
com material de construção à referida propriedade. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 
075/12 DO VEREADOR JORGE- que seja providenciada a reforma das entradas 
principais de todos os cemitérios do Município de Barão do Triunfo. Justificativa: 
Destaco, sobretudo, o caso de Morrinhos: uma necrópole, conforme fotos em anexo, 
encontra-se sem qualquer possibilidade de acesso via veículo. Enfatizo ainda a 
relevância da execução do pedido em questão devido à proximidade do Dia de 
Finados. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 076/12 DO VEREADOR ILO- que sejam 
providenciados patrolamento e encascalhamento nos locais necessários da estrada 
que sai da Produção, passando pelo Campo de Rodeio indo até a Boca do Campo, 
restaurando as vias que dão acesso às residências. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 
077/12 DO VEREADOR ILO- que seja providenciado patrolamento na Estrada do 
Fumo saindo da Estrada da Produção até a Linha Francisca, com reparo dos bueiros 
existentes neste trecho. PEDIDO DE INFORMAÇÃO 017/12 DA BANCADA PMDB- 
que informe à Casa Legislativa: A forma da contratação da(s) empresa(s) que 
executaram as obras com verba da Defesa Civil, enviando documentação completa 
acerca da construção de pontes e bueiros com verba oriunda do Governo Federal; em 
especial: cópia integral do processo licitatório, com todos editais, planilhas de custo, 
convocações dos participantes e documentação destes, empenhos, atas de 
julgamento, além dos respectivos contratos e suas liquidações. Foi votada e aprovada 
por unanimidade: URGÊNCIA AO PROJETO DE LEI 023/12- Autoriza o Poder 
Executivo Municipal a proceder à contratação de pessoal por prazo determinado para 
atender necessidade de excepcional interesse público e dá outras providências. Foi 
ainda votada e aprovada por unanimidade: JUSTIFICATIVA DO VEREADOR JORGE 
DE AUSÊNCIA NA SESSÃO DO DIA 22 DE OUTUBRO DE 2012. MOTIVO: 
ATESTADO MÉDICO. Foi ainda votada: JUSTIFICATIVA DO VEREADOR OSMAR 
DE AUSÊNCIA NA SESSÃO DO DIA 22 DE OUTUBRO DE 2012. MOTIVO: 
ATESTADO MÉDICO, sendo aprovada por 7 votos FAVORÁVEIS a 1 voto 
CONTRÁRIO do Vereador Álvaro. Após, passou-se ao espaço dos LÍDERES DE 
BANCADA, quando foram convidados a fazer uso da palavra: VEREADOR OSMAR, 
Líder do PTB- “Abriu mão.” VEREADOR ÁLVARO, Líder do PT- Tornou a saudar as 
pessoas presentes. Esclareceu o motivo de seu voto ser contrário ao atestado do 
Vereador Osmar. Expôs que, até o presente dia, o Vereador já estava faltando em 
torno de 50% (cinquenta por cento) das sessões. Considera um desrespeito com a 
Câmara de Vereadores e população, com os vereadores que se elegeram, por ele não 
estar presente na sessão, e não era isso, mas por tudo que expôs na sessão anterior. 
Referiu que, na presente sessão, fez uma verificação das ausências do referido 
vereador dentro deste mandato, quando averiguou que este faltou a 14 (quatorze) 
sessões da Câmara, que contaria, até o presente momento, 3 (três) meses e meio de 
serviço. Acredita que quando os vereadores faltam a uma sessão da Câmara, não 
deveriam colocar atestado, pois os médicos estão ali para dar atestado, basta pedir, 
mas é errado o médico dar atestado para uma pessoa quando esta não está doente. 
Relatou que, no ano de 2011, viu um atestado do Vereador Osmar e saiu da sessão, foi 
a uma festa e ele estava lá. Afirmou que isso era a pura verdade, por isso fez o resumo 
de todas as faltas do vereador. Declarou que, infelizmente, o povo, por vezes, não vê 
esses fatos que ocorrem ali dentro, porém tal fato é um desrespeito com a população 
do Município. Contudo, o Vereador ainda assim recebeu uma votação expressiva, que 
considerava injusta com o povo que o elegeu. Comentou que ele, Vereador Álvaro, 
faltou 3 (três) sessões, em todo o seu mandato, sendo que uma foi por morte de sua 
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mãe, e nas outras sessões não colocou atestado, não quis receber, porque ele não 
trabalhou e não deveria ter recebido. Destacou que os vereadores não recebem 
salário, mas sim ajuda de custo, e no caso de faltar uma sessão, o mínimo que se tem 
a fazer é não receber e não pôr atestado. Frisou que é uma situação que considera sua 
e por isso não votaria a favor do atestado devido às faltas que o Vereador citado já 
cometeu dentro do mandato, somando 14 ausências nas sessões da Casa Legislativa. 
VEREADOR ILO, Líder do PMDB- Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Parabenizou Yasmim, filha do Presidente Ivan, pela passagem do 
aniversário de 15 anos. VEREADOR MANOEL RENATO, Líder do PP- Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Agradeceu ao Deputado Sérgio Morais 
por ter lhes conseguido essa emenda parlamentar, também ao Executivo e ao PTB, 
tendo em vista o futuro recebimento de mais duas ou três emendas para 2013 e 2014. 
Consignou que todos sabem que a agricultura é uma das secretarias que está 
dependente devido ao orçamento que é baixo. Entretanto, com a chegada das duas 
retros novas, poderiam prestar muitos serviços aos agricultores do Município. 
Parabenizou Yasmim, filha do Presidente Ivan, pela passagem do aniversário de 15 
anos, parabenizando também o Vereador Belmiro pela passagem do aniversário. 
Expôs que tem uma filha que está com quase 15 anos e espera dar-lhe uma boa 
educação e que esta retribua dando toda a felicidade do mundo aos pais. VEREADOR 
JORGE, Líder do DEM- Tornou a saudar as pessoas presentes. Pediu aos vereadores 
atuais fossem até o final do ano com uma sessão mais suave, que não fossem hostis 
uns com os outros a fim de que administração da Casa e os novos vereadores 
tivessem um bom exemplo. Expôs que faria um comentário sem a pretensão de 
defender o Vereador Osmar: expôs ao Vereador Álvaro que nunca se sabe quando a 
pessoa ficará doente e tudo bem que o Vereador Osmar estivesse em um aniversário e 
após a sessão o Vereador Álvaro o encontrasse. Todavia, considera que não era o 
caso de ser ofensivo com um vereador. Frisou que não estava dando conselhos, mas 
era a verdadeira causa humana: fazia-se necessário serem coerentes uns com os 
outros, já que se aproxima o fim do mandato. Referiu que, no presente dia, com uma 
brincadeira, conseguiu um emprego para o Vereador Belmiro: plantaria melancias com 
o Vereador Ilo. Considera que deve se proceder dessa forma, ter alto astral, pois assim 
seria bom para todos, isso deixaria uma boa imagem a todas as pessoas que os 
assistem nas sessões plenárias. Usou o espaço: PRESIDENTE IVAN- Tornou a 
saudar as pessoas presentes. Agradeceu os sinceros pronunciamentos dos vereadores 
relativos ao aniversário de sua filha Yasmim e também àqueles que puderam estar 
presentes na festa. Deixou o registro como pai, citando também a sua esposa Luciane 
e seu filho Yan que estava presente na ocasião. Discorreu acerca do que foi dito sobre 
as retroescavadeiras que chegaram ao Município. Afirmou que nunca disse que estas 
não viriam para o Município, pelo contrário, sabia a trajetória das retros, que foi uma 
luta do Vereador, do Deputado, que também se esforçou para trazer esse recurso para 
o Município. Expôs que, na realidade, houve problemas na licitação feita naquele 
período da Festa do Agricultor, o que inviabilizou que viessem antes do período 
eleitoral; o que seria muito bom, posto que já poderiam estar trabalhando há tempos. 
Não obstante, parabenizou o Município e os agricultores pelo recebimento das duas 
máquinas, esclarecendo que nunca pronunciou dúvida a respeito da chegada destas. 
Entretanto, poderiam ter vindo antes, mas o que importa é que vieram. Acredita que é 
uma etapa sobre a qual terão mais o que discutir, pois é uma causa da qual se faz 
muita política em época de política. Apesar disso, não considera politicagem, visto que 
neste momento tal procedimento não faria sentido algum. Lembrou que, no dia 31 de 
outubro, haveria reunião da Acverc na Câmara de Vereadores de Charqueadas. Nada 
mais havendo a tratar, determinou encerrada a presente sessão, convocando os 
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vereadores para próxima sessão ordinária, dia 05 de novembro de 2012, na mesma 
hora e local. 

 
Sala de Sessões, 29 de outubro de 2012. 

 
IVAN CARLOS TEJADA PACHECO          ÁLVARO DUARTE DA SILVA 

Presidente                                          1º Secretário
 


